

DIARIO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL E INDEPENDIENTE.

Editor y Redactor, Rafael Carranza. Administrador, Leonidas Carranza.

Dirección:

Oficina calle de la Merced N.º 13
frente a la
IMPRESA NACIONAL.

S. José viernes 28 de Stbre. de 1888

Precios.

Numero suelto 0-10 cs
Susc. por mes. 1-00

ESPECIALIDADES.

Callicida. El mejor remedio hasta ahora conocido para la curación radical de los callos, verrugas & &.

Odontolina. Este maravilloso remedio es tan eficaz para los dolores de muelas y dientes, que solo basta aplicarlo para que el dolor desaparezca.

Jarabe contra las Lombrices. El único remedio agradable, seguro y eficaz para la destrucción completa de las lombrices.

Pectoral de Anacahuita y Tolu. Esta preparación es la única que verdaderamente contiene los ingredientes mas necesarios y recomendables para combatir la tos, resfriados, asma y todas las enfermedades del pecho y los pulmones.

Elixir contra la Dispepsia. Los ingredientes de esta preparación son muy recomendables en el tratamiento curativo de la Dispepsia, Gastralgia, Mal Apetito y todas aquellas enfermedades que reconocen su origen en la mala digestión, tan generales entre las personas que por sus ocupaciones sedentarias no pueden hacer ejercicio para facilitar la digestión.

Vino de Carne Hierro y Quina. Esta excelente preparación reúne en una forma perfectamente combinada, los principios nutridos de la Carne, con las propiedades tónicas del Hierro y las estimulantes del Vino.

Tinta Indeleble Carmesi. Para marcar sobre géneros de Algodón, Hilo, Seda & & no requiere preparación alguna, para su aplicación, y haciendo esta conforme á las instrucciones; se torna completamente en negro.

Todo esto se encuentra de venta por mayor y menor en la

Botica Francesa.

AZUCAR
SAL

Y CACAO DE
**Nicaragua, se vende en
la Agencia de Fletes de
ECHEVERRIA & CASTRO**

PALO DE MORA.

Necesitamos comprar 400 toneladas de palo de Mora, que deberan estar listas para embarque á fines de marzo próximo.— Las personas que puedan hacer oferta, se servirán darnos sus condiciones.

San José, setiembre 10 de 1888.
PRICE & ALVARADO.

Del 1.º de octubre al último de diciembre, se alquila una casa cómoda, situada en la calle de la Uruca entre 39 y 41 Norte.

Entenderse con
Leónidas Carranza.

EN VENTA,

Una finca en San Carlos conteniendo una casa, pastos, ganado y montes.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe en Alajuela.

Ramón L. Cabezas.

VICTOR OROZCO

Abogado y Notario Público.

Oficina: calles del comercio N.º 28
Este y Goicochea N.º 1 Sur.

El doctor. Orozco despacha tambien en este lugar.

REMATES.

En la Agencia Central de Comisiones hay remates los lunes, miércoles y viernes de cada semana á las 7 p. m.

Gra surtido de ropa de casimir para hombres y niños, Calzado para señoras, hombres y niños.

Varias clases de sombreros, hilos.

Gran variedad de artículos de mercería, abarrotes, licores y conservas.

Ferretería, muebles, relojes de mesa, alhajas, rewolveres, & &.

abono, Price & Alvarado.

La Espiga de Oro.

Harina fresca de California, marcas "Goldengatte," "Corona," "Sperry," "Regina" y tambien del acreditado molino "Victoria" tiene de venta por mayor y menor

Tomás García.

San José, Stbre. 12 de 1888. 10 v, 3

AVISO.

En el almacén del infrascrito se venden á precios sumamente baratos un variado surtido de

Zapatillas para señoras.

Ropa interior para id.

Polizontes etc., etc., etc.

Heredia, 11 de setiembre de 1888.

Braulio Morales.

AL COMERCIO

Se ofrece á servir en ésta carrera una persona que ha practicado en élla algunos años; y que puede presentar satisfactorias recomendaciones de casas muy honorables de esto ciudad, como la de O. Von Sehroter & C^o

Para mas informes en la casa expresada ó en la oficina de este diario.

San José, setiembre 25 de 1888.

AVISO.

El que suscribe vende una máquina grande y nueva para hacer Agua Gaseosa, mejorada para obtener Gas Carbónico absolutamente puro, tambien una máquina para entaponar bebidas gaseosas.

San José, setiembre 26 de 1888.

Manuel V. Dengo.

ALMANAQUE,

SETIEMBRE DE 1888.

Este mes tiene 30 días.

Viernes 28.—Santos Wenceslao, martir.—El Beato Simón de Rojas y santa Eustaquia, virgen.

DIARIO COSTARRICENSE.

25 de setiembre.

Suntuosa fué la comida que en obsequio de los señores representantes Centro Americanos, el Sr. Presidente dió el 25 de los corrientes en las habitaciones de su palacio.

La satisfacción y la voluntad de nuestro primer Jefe para los Delegados de nuestras hermanas repúblicas, fueron el principal objeto, para que los señores representantes aquella noche, gozaran satisfechos del cariño y adhección que les brinda un pueblo hermano.

El señor Presidente, con la facilidad y elegancia que lo distinguen, tomó la palabra, y en términos francos y sinceros, hizo votos por la felicidad de los países hermanos, ofreciendo aquella amena reunión, á los Ministros Centro Americanos.

Los señores Zelaya, Galindo y Urtecho, correspondieron al *brindis* del señor Presidente, uniéndolo sus votos por la felicidad y progreso de las cinco Repúblicas.

El contento y la animación, fueron amables compañeros de los concurrentes, y á las 9 y media próximamente se concluía tan agradable reunión.

Pero una sorpresa, mas agradable aun, les esperaba.

Los salones del Palacio Presidencial, suntuosa y elegantemente arreglados, les abrieron los brazos para que se lanzaran en aras del baile.

La concurrencia era escojida.

Las bellas hijas que adornan nuestra agradable sociedad, se encontraban aquella noche como nunca.

A la vista de aquel poético cuadro, el alma se creía feliz.....

Imposible nos sería dar una completa idea de la elegancia, buen servicio y lucidez de aquella brillante fiesta.

La señora de nuestro joven Presidente General Soto, hizo los honores de baile, y los con-

currentes todos, admiraban su buena voluntad y esquisita complacencia.

Costa Rica esta vez, ha dado muestras de elevado patriotismo y fraternidad por sus países hermanos, ha demostrado evidentemente, que hasta en el alma de sus bellas hijas, hay ideas grandes, ideas de cariño sincero, por el bienestar de las demás Repúblicas Centro Americanas.

VARIEDADES

En la noche del 26, y ya en prensa nuestro Diario de aquella fecha, recibimos de nuestro corresponsal en Grecia el siguiente telegrama:

Sr. Editor del 'Diario Costarricense.

Esta tarde en Puente Piedra, un caballo atropelló al jovencito Atanasio hijo de don Atanasio Muñoz; español: muerto instantáneamente. Informaré.

EL CORRESPONSAL.

Lamentamos tan terrible desgracia.

Vemos con sorpresa en "La República" de ayer, un suelto de gacetilla, calificando de inculta la zarzuela "La niña Pancha," con sorpresa decimos, porque conocemos sus redactores y apreciadores somos de su inteligencia.

Si las expresiones son de doble sentido, ese doble sentido no creemos es advertido de nuestro bello sexo.....

Si el señor Redactor de "La República," cree, que una de nuestras bellas puede pensar como él en esa materia.—¡Alto allí colega!

Lejos las ideas van,
Una poética hija de Eva,
Nunca la malicia lleva
De un prosaico hijo de Adán.

Revolucion! El juicio final! Dios mío! Ampárenos el Señor! Tales eran las frases que se oían el día 26 de los corrientes, por las calles de esta Ciudad, tendrían razón? los lectores lo dirán.

Más de 50 animales corrían despavoridos en el centro de esta población, y no se crea que eran chapulines ni cosa parecida;

fuertes bueyes, toros, vacas etc. que con sus terribles cuernos amenazaban á muerte. Por lo que hace á nosotros, creemos no tenían razón de alarmarse, porque como la policía permanecía tranquila y ellos deben saber más sobre el asunto, lo tomamos como un simple espectáculo de diversión!! cuanto más, que desde una ventana del 2.º piso en el Gran Hotel, nos creíamos completamente á salvo de aquella libertad, que nuestros demócratas policías sabían dar á los animales.

Se nos asegura que el Gobierno, prestará su apoyo á la Filarmónica de esta capital á fin de que se instale de nuevo. Celebramos tan filantrópica disposición.

Las campanas.—Con sentimiento vemos que la policía descuida de nuevo este fastidioso entretenimiento de los sacristanes. Hace más de tres días, que la Iglesia de la Merced rompe los oídos á los desgraciados que, como nosotros, hemos venido á formar parte de su vecindario.

Alerta señores policías!

Tales fórmulas son banas,
Dios tendrá mucha firmeza,
Si al oír tantas campanas
No se amarra la cabeza.

En el aviso de don Manuel V. Dengo, publicado en el número de ayer, dice ácido carbólico, debe leerse ácido carbónico.

Llamamos la atención sobre las *especialidades* que publica La Botica Francesa, entre ellas se anuncia el "callicida" eficaz remedio para todas las personas que sufren de los callos.

Nos reservamos dar cuenta de las fiestas de Jamaica, en Cartago, porque aguardamos lo que nos diga el corresponsal.

En Santa Tecla, República del Salvador, ha contraído matrimonio el estimable caballero don Federico Mejía con la Señorita Sara Duke, con tal motivo, el señor don Mauricio y señora padres de la novia, obsequiaron con espléndido banquete á sus

numerosas amistades de aquella ciudad y la capital.

Reciba el nuevo matrimonio nuestro cordial saludo.

Con verdadera satisfacción hemos visto el, n. 4 de "Costa Rica Ilustrada" correspondiente al 27 de los corrientes. Es de admirarse el esquisito grabado que nuestro joven artista J. Antonio Soto, dedica á las legaciones Centro americanas.

Los cinco retratos de los señores Ministros Plenipotenciarios, aparecen como portada del número. La elegancia de la obra, nos hace enviar al señor Soto nuestra cordial felicitación, porque de este modo, sabrá dar honra en el extranjero á las artes nacionales.

Riqueza de los Jesuitas en el Canadá.—Al tiempo en que su orden fué extinguida, por el dicto papal, en 1773, los Jesuitas habían acumulado una riqueza que ahora se estimaba en \$2,000,000 la cual fue confiscada en beneficio de la corona.

La dicha Orden religiosa fué restaurada en 1814 por el Papa, pero las tierras que en beneficio de la corona le habían sido confiscadas y que despues le habían sido trasferidas al Gobierno Provincial de Quebec, no le fueron devueltas entonces, y ahora se ha celebrado un arreglo, de carácter legislativo, por virtud del cual los Jesuitas van á recibir \$400,000 en compensación de esas tierras.

Sabemos que don Adolfo Luque vendrá á formar parte de la Compañía Dramática que actúa en esta Capital.

Los méritos del señor Luque, nos hacen esperar mayor lucidez en dicha Compañía.



PUERTO DE LIMON

Setiembre 27.—A las 7½ a. m. fondeó el vapor "Claribe" procedente de N. York, con escalas en Kinston, Colón y Bocas del Toro. Carga: 2,230 bultos mercaderías generales. Pasajeros: C. Reventesh, Francisco Sàenz, F. Lopez García, J. O. Hanf, R. P. Morgan, Hegg y 21 de cubierta y 134 trabajadores Correspondencia: 4 sacos y 1 paquete. Consignado á M. C. Keith

EL HOMBRE Y EL ARBOL.

Levantando un campesino
Con brazo intrépido el hacha,
El amenazado roble
Le dirige estas palabras:

—“Detente inhumano! ¿Olvidas
Con cuánto placer descansas
Bajo mi benigna sombra
En las siestas abrasadas?”

¿No sabes que á mi recinto
Vienen las lindas zagalas,
Ora á decir sus amores,
Ora á tejer sus guirnaldas?”

¿Quién, si mi tronco destruyes,
Dará asilo á la calandria
Cuando en el mayo florido
Sus dulces endechas cantas?”

—“Es cierto, el villano, dice;
Pero la cuenta más clara
Es que ganaré tres onzas
Cuando te venda en la plaza.”

Vergüenza me dá decirlo:
Pero la familia humana
Nada en el mundo respeta
Cuando de interés se trata.

Por él la inocente virgen
Cubierta de pena amarga,
Con el hombre que aborrece
Trémula llega á las aras.

Por él en la oscura noche
La fiera traición levanta,
Puñal agudo sonríe
Y el sangriento golpe lanza.

El remordimiento á veces,
Ruge, acosa y amenaza;
Pero á la voz imperiosa
Del interés, todo calla.

J. J. de Mora.

ESTADOS UNIDOS.

El Pueblo Soberano.

El partido democrático ha elegido como candidato para las próximas elecciones presidenciales al actual Presidente.

Sin echarla de profetas, creemos que Mr. Cleveland continuará por cuatro años más en Casa Blanca. Ese hombre hizo ver al país que el gobierno nacional está tanto ó más seguro en manos de los demócratas que en las de los republicanos.

Es un fenómeno digno de notarse: desde que la república existe no hubo un solo Presidente malo.

Este raro milagro tiene una explicación muy fácil. El país está gobernado por tres entidades: la Constitución, el Pueblo y el Poder Ejecutivo. Aunque la primera es hechura de la segunda, ésta reverencia su obra, como el pagano al ídolo que ha construido con sus manos. El Poder Ejecutivo no es más de lo que su nombre implica: el encargado de hacer cumplir la Constitución y las leyes secundarias que el pueblo se impone á sí mismo por medio de sus Representantes, libérrimamente elegidos.

Mr. Cleveland ha gobernado perfectamente esta extensa nación. ¿Es acaso algún gran estadista? De ningún modo. ¿Será uno de esos genios que de cuando en cuando se aparecen como predestinados para dar cima á una gran empresa? Nada de eso. Mr. Cleveland es simplemente uno de tantos ciudadanos en los Estados Unidos. Ese hombre ha gobernado bien, y como él hubiera gobernado cualquier otro de sus conciudadanos.

¿Cómo es que aquí cualquiera es buen gobernante y entre nosotros casi todos son malos?

Por una razón muy sencilla. Aquí gobierna el pueblo y en las nacionalidades de nuestra raza gobierna un hombre; aquí el Presidente es un empleado de la nación como otro cualquiera, y entre nosotros es el amo. El Ejecutivo que en los Estados Unidos subvencionara un periódico ó influyera en lo más mínimo en las elecciones, se condenaría irremisiblemente. El pueblo es el soberano y ¡ay del que atente contra su soberanía!

El deber del Presidente es muy claro y sencillo: hacer cumplir la voluntad del pueblo y no tener voluntad propia.

En esto consiste el gran secreto de la buena administración. El pueblo dice: “Mando,” el Presidente contesta: “Cúmplase”. De este modo el gobernado es el que gobierna y el responsable de las consecuencias.

Los buenos resultados de este sistema se ven en la práctica. El partido republicano, dueño de los destinos de la nación veinte y cuatro años, había hecho creer que la subida de su contrario al Poder, traería la ruina y la anarquía; pero el pueblo, que tiene gran confianza en la eficacia de sus instituciones democráticas se dijo: “probemos; en caso de una emergencia yo estoy aquí para

destituir al empleado que cumpla mal”, y la práctica demostró que con la Constitución por delante y el civismo popular á retaguardia, cualquiera puede gobernar y gobernar bien.

Cuan diferente hubiera sido el resultado si el Presidente pudiera interpretar y pisotear la Constitución, lo vemos palpablemente en otras nacionalidades.

De todo esto podemos deducir en tésis general que no hay gobierno personal bueno, ni gobierno popular malo.

(De *El Progreso* de N. York.)

La distancia de los ástros.—La estrella *Alpha Centauri* dista de la tierra veinte millones de millones de millas, y para que nos formemos idea clara de lo que esa distancia es, tomemos un caso práctico.

Supongamos que un tren de ferrocarril parte de la tierra, y que anda, de día y de noche, á razón de cincuenta millas, ó sean dieziseis y media leguas por hora, y que no para ó se detiene en ninguna parte.

Pues bien, ese tren tardaría seis meses en llegar á la luna, doscientos años en llegar al sol, y seis mil años en llegar á Neptuno, cuya órbita es el límite conocido de nuestro sistema planetario.

Siguiendo andando con la misma velocidad, el dicho tren no llegaría á la estrella *Alpha Centauri* en menos de cuarenta y dos millones de años.

Veamos lo que es otra distancia.

Los cometas se mueven, por lo general, en órbitas muy excéntricas. Cuando están en el perihelio, se hallan, comparativamente, cerca de la tierra, y, al contrario, cuando están en el afelio, se hallan muy distantes, algunas veces extraordinariamente distantes de ella. Por ejemplo, el célebre cometa de 1858, llamado de Donati, que es uno de los más grandes que se han visto en los tiempos modernos, al pasar por su perihelio estaba distante del sol cincuenta millones de millas; pero cuando alcance el afelio de su órbita (lo cual no sucederá sino como dentro de mil años, á contar del año en curso), su distancia de la tierra no será de menos de treinta mil millones de millas.

Si sigue, pues, andando nuestro tren al mismo paso, no llegará al afelio de la órbita del cometa de Donati en menos de se-

venta mil años. Y sin embargo, la distancia al afelio del cometa de Donati es solo un setecientos avo de la distancia de la tierra á la *Alpha Centauri*, que es la más cercana de las estrellas fijas.

Goods Words.

La Electricidad aplicada á las Ejecuciones Capitales. La opinión de Edison.

Yo no estoy porque se aplique la pena de muerte ni de un modo ni de otro. Mi opinión es que matar á un ser humano constituye un acto estúpido de barbarie. Es cosa indigna de una inteligencia desarrollada. Para protegerse á sí propia, como está en el caso de hacerlo, la sociedad no tiene que recurrir á tales extremidades, sino por haber ella misma renunciado á ser cuerda. En mi concepto, basta encerrar á los criminales, aunque con algunos de ellos haya que hacerlo de por vida. Darles muerte es desesperar de volverlos útiles. Que trabajen pero que sus productos no hagan competencia á los de los obreros no forzados.

No! Yo no estoy por la pena de muerte! Pero si es que la han de aplicar, la electricidad puede servir para ello. Sera un medio más seguro y acaso más civilizado que la cuerda. No porque la electricidad mate ella misma. En mi opinión, ella obra sobre los nervios y los músculos, de tal manera que ellos son los que matan. Sabiendo como contrae los músculos un ligero choque eléctrico, se puede imaginar como uno violento, hará que todas las fibras del cuerpo se rasguen. No es que la corriente hiera directamente ningún órgano vital y lo destruya. Lo que hace, más bien, es excitar las fuerzas físicas del nervio y del músculo hasta un punto tremendo y acaso fatal. Así es como yo me explico el hecho; y en enanto á la muerte, no puede quedar duda de que la cause.

LOTERIA

¡OJO!

Premio mayor 2,000 pesos
PARA EL 7 DE OCTUBRE.

De dos billetes en adelante remitiré á las provincias adjuntándome valor y porte de correo.

Fíjense en los \$ 2,000 premio mayor.

San José, Sbre. 12 de 1888

J. Teodorico Quirós.

The Beigner & Engel

BREWING COMPANY OF PHILADELPHIA.

Exporta varias clases de cerveza, entre las cuales ha llamado extraordinariamente la atención la famosa

"TANNHAEUSER"

por ser la mejor de todas las cervezas. Estando elaborada con los mejores productos ha sido recomendada por los médicos como tónico, y para uso de familia.

Agentes en San José, ECHEVERRIA & CASTRO

Agente en Limón Costa Rica, JOHN TAYLOR.

abono

José María Zeledón Jiménez,

ABOGADO Y NOTARIO.

Despacha en su casa de habitación calle de la Fábrica N.º 23 O,

Price & Alvarado

VENDEN

Letras sobre Londres.

Aguardiente Español de pura Uva.

Superior al mejor coñac venden

PRICE & ALVARADO.

E. Peralta,

PROFESOR

COMPOSITOR Y TEMPLADOR DE PIANOS

Ofrece sus servicios á este respetable y filarmónico público para cuantos trabajos de su profesión le confien, garantizando desempeñarlos con el mayor gusto y solidez, para lo cual cuenta con un surtido completo de materiales y herramientas escogidas en la acreditada Fábrica de PLEYEL en París, donde hizo sus estudios.

Sus precios seran modicos y convencionales.

TIENE PIANOS DE VENTA Y ALQUILER

SE COMPRAN PIANOS Aunque esten en mal estado.

Recibe ordenes en su Taller.—Calle de la Catedral núm 24 á media cuadra de la Iglesia del Carmer. (abono.)

CHOCOLATE

de Cacao de Soconuzco de superior calidad, fabricado bajo los procedimientos mas modernos, sin omitir gastos para ofrecer el mas exquisito producto, que se espande en ésta plaza, al gusto del consumidor.

En la fabricación el cacao conserva toda su aroma y el chocolate es de un gusto delicioso.

De venta por mayor y menor con comodidad para los revendedores, en la Agencia Central de Comisiones.

abono

Price & Alvarado.

PRICE & ALVARADO

TIENEN DE VENTA:

Azucar de caña refinado, Azucar de Guatemala en pilones, Candelas de espelma, varias marcas, Canfin astral en latas de 5 galones, Fósforos Jonkopins y Vexio, Alambre para cercas 4 púas, Maicena de Duryea, Cerveza negra estrella, Cerveza blanca Wilwakee, Cerveza Cruz de Oro, Sal de Marquilla, Ostiones, Salmón, Langostas, Papel de fumar, varias clases, Schnopps, Conacs varias marcas, Vinos españoles en botellas, Quesos de bola, Almidón de Yuca, y muchos otros artículos que estan recibiendo por cada vapor.

San José, setiembre 24 de 1888.

Abrimos

suscripciones á los siguientes

PERIODICOS:

LAS NOVEDADES de Nueva York, publicación semanal dirigida por don José E. García.—Suscripcion, al año \$ 8-00 oro americano.

LA REVISTA ILUSTRADA de Nueva York, publicación mensual, redactada por don N. Bolet Peraza.—Suscripción al año \$ 3-00 oro americano.

EL PROGRESO de Nueva York, director don Ramón Vereá.—Suscripción al año \$ 3-00 oro americano.

COSTA RICA ILUSTRADA, por trimestre \$ 1-50

DIARIO GOSTARRICENSE, por mes \$ 1-00

PAGO ADELANTADO.

Alajuela, setiembre 21 de 1888.

SOLERA & CASTAING
Agentes.

LA INDUSTRIA.

Gran fábrica de cigarrillos y cigarros de tabaco Copán de superior calidad.

Cigarrillos sin nicotina y al gusto del consumidor. Fabricación al estilo moderno y en cajas y cajetillas de fantasía.

Picadura de tabaco en hebra y media hebra, en paquetes desde 5 cts. hasta 50 cts.

Tabaco en rama.

Puros de todas clases.

Venta por mayor y menor con comodidad para los revendedores, en la Agencia Central de Comisiones.

Los consumidores pedrán ocurrir tambien á los principales establecimientos de pulpería y hoteles.

abono

Price & Alvarado

AVISO.

Se ofrece vender puesta en San José, leña de café bien seca, se puede picar del tamaño que la soliciten. Para precio y condiciones el que desee comprar una, ó más carretadas, puede entenderse en Mata Redonda con

RAFAEL PORRAS.

Juan Rafael Mora,

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO.

Ofrece garantía en la cartulación.

OFICINA } Calle del Cuño, OE.

Núm. 8.

SAN JOSÉ.